



Carta de Políticas Públicas en México y en el mundo

Año 3 Número 6

2a. quincena de octubre de 2000

El foxismo y la macroeconomía

El anuncio del equipo económico de transición de que, a partir de 2001, habrá un recorte al gasto público por 35 mil millones de pesos equivalente a 0.7% del producto ha generado no pocas contradicciones entre sesudos especialistas. La tesis de que sustraer esa cantidad de dinero llevará al país a la recesión se acompaña, por ejemplo, de otra que sostiene que dicho recorte es la prueba contundente de que «foxismo es continuismo», y así por el estilo. Si es correcto que la actividad económica agregada del sexenio de Ernesto Zedillo fue, en promedio, positiva, una tesis es cierta y la otra no.

A los que esperan la debacle se les olvida, con Perogrullo, el hecho elemental y palmario de que una recesión se define como dos trimestres consecutivos de decrecimiento, y Vicente Fox pronostica expansión anual de entre 4 y 4.5%; a los que esperan «continuismo» y apostaron —no siempre desinteresadamente— por alguna de las otras dos formaciones políticas igualmente orientadas por el mercado, habrá que reiterarles que podría haberse dicho con igual justeza que «labastidismo es continuismo» o «cardenismo es continuismo» (pero con la peculiaridad de que de estas dos ecuaciones hay evidencia de sobra en Sinaloa y en el Distrito Federal, y de aquélla —incluso considerando Guanajuato— está por verse). Más allá de obviedades, no obstante, vale la pena tomarse el asunto en serio.

Suponiendo que la posición fiscal básica fuese contractiva, esto es, que el saldo neto entre recortes al gasto (e ingresos estatales más o menos estables) y eventuales movimientos de tasas impositivas originara una caída en el ingreso nacional, ¿cuál es el significado de un recorte fiscal en un régimen de paridad flotante y con libre movilidad de capitales, como sería el caso mexicano? A nivel de libro de texto un apretón al gasto ocasiona, *ceteris paribus*, un movimiento bajista en las tasas de interés, otro recesivo en el producto y una salida de capitales que deprecia la moneda. Pero sólo en el corto plazo. La mayor competitividad resultante abate el déficit comercial y expande la demanda agregada hasta el nivel precedente. De modo que *los componentes* del producto modifican su peso relativo pero *el nivel* del producto no cambia: a diferencia de la monetaria, la política fiscal carece aquí de efectividad.

Pero eso es a nivel de libro de texto. En nuestra realidad la flotación monetaria suele moverse en curiosa coincidencia con las opiniones de la Secretaría de Hacienda y del Banco de México y, por añadidura, la movilidad de capitales se da en condiciones de asimetría de información. Complicando el silogismo del modelo Mundell-Fleming reproducido arriba, eso provoca a menudo situaciones en las cuales un mismo anuncio del gobierno puede mover a los agentes económicos en direcciones polares. Estos «equilibrios múltiples», sin importar el compromiso ya explícito del presidente electo con la continuidad en política cambiaria, se resolverán de acuerdo a la credibilidad macroeconómica que el equipo foxista logre establecer al publicitarse los *Criterios Generales de Política Económica* para el año venidero y al anunciar el nuevo gabinete económico. Retomaremos el asunto en su momento.

Los editores



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
FACULTAD DE ECONOMÍA



Janet Celis Rocha: un silencio ominoso

Estudiante de la Vocacional 12 del Instituto Politécnico Nacional, Janet murió víctima de la violencia porri, cuando un petardo le causó la muerte cerebral; primero, el 5 de octubre, y el deceso simple y llano, después, el lunes 16. Si este hecho funesto no es esclarecido a la brevedad por los órganos competentes, que es como va pintando la cosa hasta el momento si nos atenemos al hecho de que la Fiscalía desconcentrada (en Cuauhtémoc) no había entregado hasta el pasado miércoles 18 de octubre la indagatoria a la Agencia 5 del Ministerio Público, se habrá dado otra vuelta de tuerca a la pesada maquinaria de impunidad criminal que agobia nuestra vida cotidiana, sobre todo cuando no se cuenta con otro ingreso que el derivado del propio trabajo.

Todo se desenvuelve según el lugar que se ocupe en la rueda de la fortuna. Referidas a América Latina en su conjunto, las estimaciones de las empresas dedicadas al blindaje de automóviles prevén para el próximo año un crecimiento de 50% de la demanda en su rubro; juntos Brasil, Colombia y México (¡nótese qué tercia!), a su vez, gastarán 30 millones de dólares al cierre del año en curso. Dependiendo del tipo de protección: contra armas de corto o largo alcance, contra explosivos, etc., el precio de una unidad con acero balístico en todo el perímetro oscila hoy entre 30 y 45 mil dólares.

La muerte de Janet Celis Rocha, por otro lado, nos remite también al problema específico del porrismo. No es éste un fenómeno «espontáneo», es, más bien, fruto de viejos mecanismos de control sobre las comunidades estudiantiles que los mismos directivos de

las escuelas auspician y/o solapan desde los años cincuenta. Si el gobierno perredista del DF tiene pruebas de lo expresado por su director general Francisco Garduño, acerca de que la nómina del Poli alimenta a los porros, tendría que sustentar la acusación de manera pública: con vidas de por medio no vale el argumento esgrimido de que no le es posible porque el Poli tiene jurisdicción federal.

Y en nuestra propia Casa de Estudios no pinta mejor la situación: desde las facultades de Ingeniería o Derecho hasta los CCH's. Gerardo Ferrando, director de Ingeniería, evade el problema («no hemos vivido el porrismo desde hace mucho... no tengo conocimiento de que miembros de la facultad participen.»); lo mismo hacen Héctor Herrera, director de la Preparatoria («yo nada más tengo detectado a un grupo, que es el 'Pedro de Alba' en la Prepa 9, que es ajeno a la escuela»), y Bazán Levy, de los CCH's («tienen mucho apoyo... Alguien está invirtiendo en ellos. Yo puedo asegurar con total rigor que es alguien de fuera de la universidad»).

Mientras Mario Cruz, jefe del Jurídico del Poli, dice que la Procuraduría de Justicia ha recibido más de medio millar de denuncias penales y una propuesta (en octubre de 1998) de crear una fiscalía especial sin ofrecer respuesta alguna, la pobre «solución» del funcionariado universitario, hasta ahora, ha sido la de enderezar expulsiones contra pequeños grupos de porros a fin de ir legitimando al rechazado Tribunal Univeristario que las practica. Así que, con la pelota yendo de una autoridad a otra, en el Hospital de Especialidades de la Raza se contabilizó la muerte absurda de una estudiante de tan sólo 18 años.

Los editores

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector: Dr. Juan Ramón de la Fuente.

Srío. General: Lic. Enrique del Val Blanco.

FACULTAD DE ECONOMÍA

Director: Lic. Guillermo Ramírez Hernández.

Srío. General: Lic. Carlos Javier Cabrera Adame.

Editores: Hugo Contreras Sosa, Eliezer Morales Aragón, Fernando Talavera Aldana.

Comité asesor: José Ayala Espino, Rolando Cordera Campos, Roberto Escalante Semerena,

Antonio García de León, Sergio Hernández, Pedro López Díaz, Federico Manchón,

Amparo Martínez Arroyo, Rafael Nuñez.

Responsable de la edición: Fernando Serrano Ramírez.

e-mail: cartapp@economia01.economia.unam.mx

ISSN

Certificado de licitud en trámite

Certificado de licitud de contenidos en trámite

Logotipo. Interpretación artística de M.C. Escher de la banda de A. F. Moebius, cuya característica es la de ser una superficie abierta de una sola cara. Se